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Rusia y China se infiltran en México, advierten 
Exjefe de ciberseguridad de EU recomienda fortalecer la infraestructura tecnológica para evitar 
espionaje 

 
Morena y el PRI quieren abaratar la democracia 
Avanza Grupo para Reforma Electoral 

 
Cae -aún más- México en Estado de derecho 
Reportan regresión por cuarto año consecutivo 

 
Se necesitará un presidente que negocie con EU y China: Ebrard 
Ya está listo “Para ganar la encuesta de Morena y ser el candidato en 2024”; anuncia que su 
plataforma política es continuar con la cuarta transformación, “pero con sello propio” 

 
Pruebas de tráfico de drogas en el juicio a García Luna 
“En los envíos se usaron empresas fachadas”: Fiscales de NY 

 
Rechaza IP reforma electoral regresiva 
Coparmex. Defiende la permanencia del INE; alerta de procesos no confiables 

 
IED mexicana en EU crece a doble dígito y alcanza récord 
Ascendió a 6,031 millones de dólares en el 2021 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se podrían reactivar órdenes de captura por caso Ayotzinapa: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/26/politica/se-podrian-reactivar-ordenes-de-
captura-por-caso-ayotzinapa-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que si se cumplen los 
procedimientos legales se podrían reactivar las 21 órdenes de aprehensión 
que en días pasados fueron canceladas en contra de exfuncionarios y 
militares presuntamente implicados en los crímenes contra los normalistas 
de Ayotzinapa. Aseguró que el retiro de esas órdenes de aprehensión se dio 
porque “se quería dinamitar” la indagatoria. A la par, el mandatario 
manifestó su confianza en el nuevo fiscal especial para la investigación del 
caso, Rosendo Gómez Piedra, a quien calificó como “un hombre íntegro” al 
que conoce desde hace más de tres décadas. Esto ante las dudas que ese 
nombramiento generó entre las familias de los jóvenes. 
Interrogado sobre la reunión que tuvo el lunes con los padres y las madres 
de los 43 estudiantes desaparecidos de manera forzada en hechos 
suscitados en Iguala, Guerrero, los días 26 y 27 de septiembre de 2014, el 
mandatario confirmó lo que abogados de las víctimas señalaron a La 
Jornada tras el encuentro en torno a la posibilidad de reactivar esas órdenes 
de captura, la mayoría de ellas contra elementos de las fuerzas armadas. 
 
Morena y el PRI quieren abaratar la democracia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-y-el-pri-quieren-abaratar-la-
democracia/1548574 
Ciudad de México. - Al no lograr consensos para que la reforma electoral 
incluya escoger vía voto universal a los integrantes del INE y del TEPJF, 
Morena busca quitar recursos a ambas instituciones y a los partidos, con 
apoyo de sus aliados y el PRI. Diputadas de Morena, como Yeidckol 
Polevnsky, Graciela Sánchez y Aleida Alavez, coincidieron en que debe 
reducirse el costo de la democracia para que “se erradique la corrupción y 
la dilapidación del erario en gastos suntuosos y frívolos que nada benefician 
al pueblo”.  Alavez, vicecoordinadora de la bancada, aclaró que su partido no 
ha propuesto eliminar la autonomía del INE. Defendió que la austeridad es 
compatible con la certeza, legalidad, objetividad e independencia del 
árbitro electoral.  
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En tanto, legisladores del PRI expresaron su disposición a respaldar la 
reducción presupuestal del sistema electoral. Alejandro Moreno aseguró 
que el tricolor sólo admitirá una reforma que tenga consenso y se dijo a favor 
de “contar con medidas que permitan eficiencias administrativas y 
ahorremos recursos para la gente”. El PRI impulsará una propuesta de 
Rubén Moreira para reducir los recursos a los partidos y bajar de 500 a 300 
diputaciones federales, lo que ahorraría mil 730 millones de pesos. Morena, 
PAN, PT, PVEM, PT y PRD designaron a los diputados que integrarán el 
grupo de trabajo para la reforma electoral. 
 
Arman legisladores y organizaciones frente en defensa de INE  
https://www.reforma.com/arman-legisladores-y-organizaciones-frente-en-defensa-de-
ine/ar2493565?v=2 
Ciudad de México. - Con la consigna de "Al INE no se le toca", el frente 
Unid@s, legisladores de oposición, ex consejeros y organizaciones sociales 
acordaron ayer acciones para movilizar a ciudadanos en rechazo a una 
reforma que trastoque al Instituto Nacional Electoral. Aunque el plan de 
acción se aprobará el lunes, se propone que el próximo 13 de noviembre se 
realice una movilización del Ángel de la Independencia al Hemiciclo a 
Juárez, así como conformar "unidades estatales" en defensa del órgano 
electoral. Así como una jornada permanente en redes sociales defendiendo 
a la institución, enviar cartas a los diputados de oposición sobre la 
importancia de su voto y no "venderse". Además de recorrer las calles 
alertando sobre la regresión que implica la reforma electoral presidencial y 
pedir al mayor número de ciudadanos colocar en sus casas mantas o 
calcomanías en autos con las frases "Yo defiendo al INE". 
 
México necesita un Presidente que negocie con EU y China: 
Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/mantener-la-4t-con-un-sello-propio-marcelo-ebrard 
El momento de estrés geopolítico que vive el mundo hace necesario que 
México tenga, en 2024 a un Presidente con la capacidad para negociar y 
ampliar su diálogo con Estados Unidos y China, pero sobre todo para 
ampliar sus oportunidades de crecimiento económico a partir del 
fortalecimiento de la relación con su principal socio comercial y las otras 
súper potencias, asegura el Canciller Marcelo Ebrard.  
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Durante su participación en Café MILENIO, asegura que está listo para ser 
candidato presidencial y no solo eso, también para ganar la encuesta de 
Morena y por primera vez delinea su plataforma política que apuesta por 
mantenerse en la línea de la Cuarta Transformación dando continuidad a 
los megaproyectos que para 2024 estarán en marcha, pero con un sello 
propio. MEC: Yo creo que, de querer, muchos van a querer. Pero qué es la 
Presidencia, es una gran responsabilidad. Yo llevo 40 años pensando qué es 
lo que se podría hacer. Tienes que tener la voluntad, pero no basta, debes 
tener los conocimientos y también la formación, porque lo que te forma es 
la adversidad, la complejidad de lo que enfrentas. Y si yo no estuviera 
convencido de que tengo esas capacidades, no estaría diciéndote esto. 
 
"Falsos", mensajes con 'Alito' sobre elección en Zacatecas: 
Monreal  
https://www.milenio.com/politica/falsos-mensajes-alito-eleccion-zacatecas-monreal 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, sostuvo que son 
falsas las presuntas conversaciones vía WhatsApp con Alejandro Moreno, 
dirigente nacional del PRI, relacionadas con la elección a la gubernatura de 
Zacatecas.  
—La parte donde habla de la elección de Zacatecas y ya generó...—, se le 
preguntó. 
"Es falso eso, por ejemplo, eso es falso o lo que decían de la (alcaldía) Álvaro 
Obregón de que me entregaron no sé, totalmente falso.  
—¿Eso de que negoció a favor de su hermano (David Monreal) es falso? 
Porque ya generó que la (ex) candidata Claudia Anaya, pues tenga un 
conflicto con su partido, ¿Es totalmente falso?—se le insistió.  
"Allá ellos porque yo no lo avalo, es un asunto entre ellos", sostuvo Monreal. 
En entrevista con Azucena Uresti para Grupo Fórmula, Monreal sostuvo que 
sus comunicación han sido intervenidas, lo cual, puntualizó, es ilegal.   
"(Las conversaciones con Moreno) son falsas, truqueadas, son como una 
especie de fake news. (...) truqueadas, truqueadas, es decir, sacadas de 
contexto, pero sí intervinieron y eso sí está claro porque sí tiene falsas partes 
y unas partes las entre saca y las manipula", explicó.  
Hoy empiezo a redactar la denuncia: Monreal  
Por separado, en entrevista con Pedro Gamboa para MILENIO Televisión, 
Monreal aseguró que desde hoy comenzará a preparar su denuncia contra 
Layda Sansores.  
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Calderón 'torció el rumbo' y provocó un baño de sangre desde 
2006: Adán Augusto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/calderon-torcio-el-rumbo-y-provoco-un-bano-de-
sangre-desde-2006-adan-augusto/1548440 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, continuó este miércoles 
su recorrido por los congresos de México para solicitar el respaldo de las y 
los diputados locales a fin de que aprueben la minuta que amplía el plazo 
hasta 2028 de las fuerzas armadas en labores de seguridad pública. 
Este día estuvo con los legisladores de San Luis Potosí donde arremetió de 
nueva cuenta contra la administración de Felipe Calderón que dijo “torció el 
rumbo” y provocó un baño de sangre desde 2006 cuando puso en marcha 
su guerra contra el narcotráfico. Estamos aquí porque quienes tuvieron la 
responsabilidad de conducir los destinos del país torcieron el rumbo, por 
decirlo de manera elegante. No fue este gobierno el que sacó a los militares 
a las calles una oscura mañana del 6 de diciembre de 2006 y llevaron a 
nuestras fuerzas a una absurda contra el crimen organizado so pretexto que 
se iba a combatir el narcotráfico”, señaló.  
Acompañado del gobernador Ricardo Gallardo y de los coordinadores de 
Morena y el Partido Verde en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier y Carlos 
Puente, respectivamente, el funcionario acusó una vez más que bajo el 
auspicio de la administración de Calderón se concretó el operativo “rápido 
y furioso” con Estados Unidos que, en lugar de dotar de armamento al 
Ejército y La Marina en ese entonces, entregó equipos de fuego a los grupos 
del crimen organizado lo que elevó la violencia en el país. 
 
Preocupa la purga en Economía de técnicos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/preocupa-la-purga-en-economia-de-tecnicos 
A casi tres semanas de las salidas de Tatiana Clouthier de la Secretaría de 
Economía y de Luz María de la Mora, de la Subsecretaría de Comercio 
Exterior, se les pidió la renuncia a directores generales que son los técnicos 
especialistas en negociaciones y temas de comercio internacional. 
La purga llega en un momento en que están las conversaciones con los 
socios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en 
diversos aspectos. Por ejemplo, a mediados de noviembre se espera el fallo 
del panel de reglas de origen de autos; sigue la fase de consultas contra 
México por la política energética y temas ambientales bajo el tratado. 
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Además, las negociaciones continúan con Reino Unido y está pendiente el 
inicio de rondas con Corea del Sur, mientras en noviembre se realizará la 
cumbre de líderes de la Alianza del Pacífico.  
México también deberá entregar las respuestas a las más de 800 preguntas 
que le hizo la Organización Mundial del Comercio (OMC) con motivo de la 
revisión de la política comercial mexicana, explicó el especialista y consultor 
en comercio exterior, Jorge Molina. 
 
Profundiza México caída en ranking de Estado de Derecho  
https://www.reforma.com/profundiza-mexico-caida-en-ranking-de-estado-de-
derecho/ar2493570?v=2 
Ciudad de México. - Por cuarto año consecutivo, México retrocedió en el 
Índice Global de Estado de Derecho de World Justice Project (WJP), al 
obtener un puntaje de 0.42 y colocarse en el lugar 115 de 140 países 
evaluados. El País ha venido perdiendo un punto en cada nueva edición del 
índice: en 2019 obtuvo 0.45, en 2020 sumó 0.44, en 2021 0.43 y este año 0.42. 
"México ocupa el puesto 115 de 140 países de todo el mundo. Entre sus 
tendencias más importantes está el deterioro del factor que mide orden y 
seguridad. También, se observan las tendencias globales del deterioro del 
sistema de justicia civil y el debilitamiento de los contrapesos no 
gubernamentales, como la sociedad civil y la prensa", indicó WJP. 
Además de lo anterior, señaló, existe un estancamiento en materia 
anticorrupción, pese a que esta ha sido una de las principales banderas de 
la actual Administración. El índice otorga una calificación que va de 0 a 1, en 
donde cero significa ausencia total de Estado de Derecho y uno máxima 
adhesión al ordenamiento institucional. 
 
Carece México de estrategia para el nearshoring  
https://www.reforma.com/carece-mexico-de-estrategia-para-el-
nearshoring/ar2493603?v=3 
México vive una ocasión histórica para impulsar su producción y 
exportaciones, pero su capacidad para aprovecharla está en duda, 
coinciden instituciones financieras. De acuerdo con un reciente reporte de 
JP Morgan, el País podría elevar el valor de sus exportaciones de bienes 
manufactureros a Estados Unidos en los próximos cinco años en 130 mil 
millones de dólares, pero si atiende temas esenciales para inversionistas se 
elevaría hasta 170 mil millones de dólares.  
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Esto ocurriría si aprovecha el nearshoring o reubicación de una parte de la 
planta productiva de las empresas en países que están cerca de los 
principales mercados de consumo como EU, y a la par atiende la falta de 
infraestructura, inseguridad, políticas públicas y confianza de los 
inversionistas. Sin embargo, también plantea que el valor de las 
exportaciones hacia Estados Unidos podría ser menor, de 80 mil millones de 
dólares. En un reporte sobre cadenas de suministro y el potencial mexicano, 
Morgan Stanley asegura que el sector manufacturero de EU tiene que 
desprenderse de China, y eso puede aprovecharlo México. 
 
Ven riesgo de infiltración china y rusa en México, advierte 
especialista en ciberseguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ven-riesgo-de-infiltracion-china-y-rusa-en-
mexico-advierte-especialista-en-ciberseguridad 
Ante el hackeo al Ejército Mexicano, el exdirector de la Agencia de 
Seguridad de Infraestructura y Ciberseguridad del Departamento de 
Seguridad Nacional de Estados Unidos, Christopher Krebs, recomienda a 
México fortalecer sus medios tecnológicos para evitar que la inteligencia de 
otros países se infiltre en sus instalaciones y sistemas críticos con la finalidad 
de obtener información estratégica. Cesado del cargo por contradecir las 
afirmaciones del expresidente Donald Trump sobre el supuesto fraude en la 
elección presidencial de 2020 que ganó el demócrata Joe Biden, Krebs 
considera que el mayor riesgo que enfrenta nuestro país en ciberseguridad 
es la “infraestructura, que está siendo construida por empresas extranjeras 
que han mostrado adversidad a México y Estados Unidos”. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, alerta de una mayor presencia en territorio 
mexicano de compañías de origen chino y ruso, que podrían ser utilizadas 
por servicios de espionaje con el objetivo de hacerse de información. 
 
Presentan pruebas en EU sobre envío de drogas en caso de 
García Luna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/26/politica/presentan-pruebas-en-eu-sobre-
envio-de-drogas-en-caso-de-garcia-luna/ 
Nueva York. Fiscales en Nueva York dijeron el miércoles que han entregado 
documentos relacionados con la incautación de drogas en el condado de 
Queens en diciembre de 2019 y con el envío de narcóticos a Estados Unidos 
a través de empresas fachada como pruebas para el juicio al ex secretario 
de Seguridad Pública de México, Genaro García Luna.  
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La fiscalía del distrito este de Nueva York también dijo en un documento 
presentado en el sistema electrónico de las cortes federales estadunidenses 
que entre sus pruebas habrá además talones de pago a García Luna y una 
fotografía de los otros conspiradores en el caso tomada en octubre de 2008. 
Los otros dos conspiradores son Luis Cárdenas Palomino y Ramón Pequeño 
García, dos ex jefes de la extinta Policía Federal que fueron hombres de 
confianza de García Luna. García Luna, quien fue secretario de Seguridad 
Pública de 2006 a 2012 durante el gobierno del entonces presidente Felipe 
Calderón, se ha declarado inocente de los cargos que incluyen asociación 
delictiva para distribuir cocaína, participación en una empresa criminal 
continua y mentir a las autoridades. 
 
Crisis alimentaria se puede intensificar: BM  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crisis-alimentaria-se-puede-intensificar-bm 
A pesar de que están bajando los petroprecios en los mercados 
internacionales, la crisis alimentaria y energética puede intensificarse con la 
depreciación de las monedas que enfrenta la mayoría de las naciones con 
economías emergentes, alertó el Banco Mundial (BM). Al dar a conocer la 
edición más reciente de su informe sobre las perspectivas de los mercados 
de productos básicos, ponderó que, desde la invasión rusa a Ucrania, en 
febrero de 2022, hasta fines del mes pasado, el precio del petróleo Brent en 
dólares estadounidenses cayó casi 6%. Sin embargo, debido a la 
depreciación monetaria, en cerca de 60 % de los mercados emergentes y las 
economías en desarrollo que importan crudo, aumentaron los precios del 
petróleo en moneda nacional en ese periodo. Destacó que en alrededor de 
90 % de esas economías, el incremento de los precios del trigo en moneda 
local fue mayor que el registrado por el dólar estadounidense.  
Mencionó que los elevados precios de productos básicos energéticos que 
sirven de insumos para la producción agrícola han impulsado la carestía de 
alimentos. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-youtuber-que-hablo-
de-sobornos-dobletea-en-la-mananera 
Nos comentan que quien ayer dobleteó como empleada del gobierno 
federal y asistente a las conferencias mañaneras del presidente Andrés 
Manuel López Obrador es la youtuber pro4T, Meme Yamel, quien cobra 
desde hace un par de meses como trabajadora de redes sociales del Canal 
Once. Nos indican que una regla del área de Comunicación Social es que no 
haya dos personas del mismo medio en las conferencias del presidente, 
pero ayer también estaba presente la reportera acreditada de ese canal. Y 
no fue la única violación al reglamento de la Vocería, pues en su artículo 15 
prohíbe entregar cualquier documento al presidente, lo que ocurrió al final 
y frente al vocero Jesús Ramírez. ¿Será que estas medidas no aplican para 
los youtubers que trabajan en Canal Once y además van a las mañaneras a 
hacer preguntas a modo al inquilino de Palacio Nacional? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-27/op236616 
EL DATO es estremecedor: durante 2021 el homicidio fue la principal causa 
de muerte de los jóvenes en México. Y el Presidente podrá decir misa, pero 
esa es la realidad de su fallida estrategia de seguridad: al futuro del país lo 
están matando. 
DE ACUERDO con las estadísticas que dio a conocer el Inegi, 7 de cada 10 de 
los jóvenes asesinados murieron por arma de fuego. Y esta trágica 
estadística incluye tanto a hombres como mujeres. Pero en lugar de 
perseguir criminales, la 4T acosa a opositores, activistas y hasta académicos. 
AUNQUE Andrés Manuel López Obrador haya reprobado dos veces 
Estadística en la universidad, sería bueno que se asomara a ver el reporte 
del Inegi. Eso, sin duda, sería más útil que las famosas reuniones de 
seguridad en Palacio Nacional a las 6 de la mañana. No por mucho 
madrugar, se resuelven los problemas del país más temprano. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1538 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador recibió este miércoles en 
Palacio Nacional a Ignacio del Valle y a otros integrantes del Frente de 
Pueblos en Defensa de la Tierra, de San Salvador Atenco, para seguir con las 
negociaciones para convertir en área natural protegida la zona del Lago de 
Texcoco en acuerdo con pobladores de la región. En medio del arranque de 
la discusión sobre la reforma electoral, también se vio al titular de la Unidad 
de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez Álvarez, y al ex líder panista Manuel 
Espino. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los nexos oscuros del morenista que quiere Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-nexos-oscuros-del-
morenista-que-quiere-coahuila 
Ricardo Mejía Berdeja, el subsecretario de Seguridad federal, quiere ser 
gobernador de Coahuila. Morena está alineando todo para que sea él: ya 
retrasaron hasta diciembre la nominación del candidato en medio de 
durísimas pugnas internas que relatamos el martes en estas Historias de 
Reportero. Pero ese golpeteo no es el punto más débil de Mejía Berdeja. 
Cuelgan sobre él enormes dudas porque lleva más de 15 años fuera del 
estado y por sus vínculos con Ricardo Anaya (de quien fue coordinador de 
campaña presidencial en Guerrero) pero, sobre todo, por los personajes que 
lo rodean, acusados de vínculos con el narcotráfico y el huachicol.  
Uno de sus más cercanos es Jorge Luis Morán, coordinador de campaña, 
socio y compadre. Se le señala como parte de una red de coyotaje de carbón 
para la CFE por el que ha sido varias veces denunciado. No sólo eso: se le 
apunta ante organismos internacionales como uno de los presuntos 
responsables de la Masacre de Allende ocurrida en el 2011, cuando se 
desempeñaba como director de penales en el estado, y de otra masacre en 
el Penal de Piedras Negras.  
 
Mario Maldonado 
Alito: se reactiva la guerra con Layda y pasado negro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/alito-se-reactiva-la-guerra-con-layda-y-pasado-
negro 
Los supuestos acuerdos a los que llegó Alejandro Moreno Cárdenas con el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y con el general secretario 
Luis Cresencio Sandoval para que el PRI propusiera la iniciativa de extender 
la presencia del Ejército en las calles hasta 2028 a cambio de que Layda 
Sansores dejara de exhibirlo con audios, mensajes y videos en su programa 
“Martes del Jaguar”, al parecer no va a librarlo de la guerra que le declaró la 
gobernadora de Campeche.  Muestra de ello fueron los presuntos mensajes 
de WhatsApp con el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, publicados esta semana.  
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Con esa revelación, Sansores cree que “mató dos pájaros de un tiro”: le hizo 
un favor a su amiga y “candidata”, Claudia Sheinbaum, y reactivó 
formalmente la embestida contra el presidente del PRI.  En la Fiscalía 
General de Campeche, a cargo de Renato Sales, siguen abiertas todas las 
indagatorias contra Alito, esperando el momento político adecuado para 
judicializarlas. El problema es que Moreno Cárdenas efectivamente tiene la 
cola muy larga, así como un pasado y presente negros que lo persiguen. 
 
Salvador García Soto 
La extraña muerte de Rafael Gregorio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-extrana-muerte-de-
rafael-gregorio 
Hace cuatro meses y 22 días, el 4 de junio de este año, documentamos en 
esta columna la primera denuncia de abuso sexual en contra del entonces 
secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del gobierno de la Ciudad de 
México, Rafael Gregorio Gómez Cruz. Una joven de 32 años, que había 
sostenido una entrevista de trabajo con él el 21 de mayo pasado, lo acusó de 
haber abusado sexualmente de ella al realizarle tocamientos sin su 
consentimiento mientras viajaban juntos en un auto, justo después de que 
acababa de contratarla para trabajar con él en la Seduvi.  
Con una copia de la denuncia CI-FIDS/FDS-6/UI-FDS-6-0-01/05-2022 que 
presentó ante la ministerio público Graciela Tavera Casado, la víctima que 
solo se identificó con las siglas M.A.M, narró que aquel 21 de mayo fue citada 
por el secretario del gobierno de Claudia Sheinbaum a un desayuno de 
trabajo en un restaurante del centro comercial Perisur. “Sólo acudimos los 
dos, saliendo del desayuno a las 13:20 horas, y Rafael Gregorio Gómez Cruz 
se ofreció a llevarme y acepté. Cuando íbamos por avenida de los 
Insurgentes Sur, casi entrando a avenida Copilco, siendo las 13:40 horas, 
Rafael Gregorio Gómez Cruz seguía manejando y metió su mano derecha 
dentro de mi blusa apretando mi seno derecho por aproximadamente tres 
segundos”, narraba la joven abusada. 
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Héctor de Mauleón 
Alejandro Encinas, en leña verde  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/alejandro-encinas-en-lena-
verde 
La bomba que iba a cambiar para siempre el rumbo del caso Iguala, y que 
dinamitaría, de una vez y para siempre, la llamada “verdad histórica”, explotó 
el 18 de agosto pasado, cuando el titular de la Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa (Covaj), rindió un informe volcánico.  
La parte medular de la investigación que Alejandro Encinas dio a conocer 
aquel día, las evidencias que nunca nadie había logrado obtener tras ocho 
años de mentiras, encubrimientos, falsedades e indagaciones torcidas y 
erráticas, era un conjunto de capturas de pantalla que, según la Covaj, 
contenían algunas de las comunicaciones que delincuentes de Guerreros 
Unidos y militares del 27 Batallón de Infantería, habían intercambiado la 
noche en que desaparecieron 43 alumnos de la normal rural de Ayotzinapa.  
Esos pantallazos contaban de manera descarnada cómo los alumnos 
habían sido separados en grupos, trozados a machetazos o disueltos en 
ácido, para posteriormente ser inhumados en lugares ajenos al señalado por 
la “verdad histórica”: el basurero de Cocula.  
 
Sergio Sarmiento 
La verdad falsa  
https://www.reforma.com/la-verdad-falsa-2022-10-27/op236618 
"Nunca es triste la verdad. Lo que no tiene es remedio". Joan Manuel Serrat 
La explicación era inteligente y contundente. La Comisión para la Verdad 
determinó que la verdad histórica sobre los hechos de Iguala era una simple 
cortina de humo para ocultar un crimen de Estado. El único problema es 
que las pruebas han resultado falsas. "Toda investigación tiene sus éxitos y 
fracasos", le dijo al New York Times Alejandro Encinas, presidente de la 
comisión. Aquí los fracasos, sin embargo, son abrumadores.  
Una de las partes fundamentales de la nueva verdad eran unos supuestos 
mensajes de WhatsApp que demostraban el involucramiento de altos 
mandos del Ejército en el secuestro y asesinato de los normalistas de 
Ayotzinapa. Quizá el propio Encinas dudaba de su veracidad, porque 
estaban completamente tachados en la versión del informe que difundió el 
18 de agosto.  
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Carlos Marín 
Chamaquearon cañón a Encinas  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/chamaquearon-canon-a-
encinas 
En su reportaje de ayer sobre la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa, 
tres reporteros del New York Times revelan una grave y escandalosa 
confesión del subsecretario de Gobernación para derechos humanos, 
Alejandro Encinas, presidente de la frustrante Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia: 
“Hay un porcentaje importante, muy importante, que está todo 
invalidado…”. El funcionario se refiere así a los pantallazos (“más de 80 
millones”, llegó a decir) de teléfonos celulares cuyos contenidos fueron 
tomados en serio para continuar la cacería y encarcelamiento de ex 
servidores públicos del peñanietismo, incluidos varios militares y entre éstos 
un general brigadier del Ejército. 
“La extraordinaria admisión —junto con una revisión de documentos 
gubernamentales, una grabación inédita hasta el momento y entrevistas 
con personas involucradas en la indagatoria— indican cómo la prisa del 
gobierno por entregar respuestas resultó en una serie de tropiezos: una 
comisión de la verdad que confió en pruebas sin sustento y una 
investigación penal que privó a la fiscalía de sospechosos clave”, escribieron 
los periodistas Natalie Kitroeff, Ronen Bergman y Oscar López. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Reforma y PRI, el infiel de la balanza  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/reforma-y-pri-el-infiel-
de-la-balanza 
No cree en los hombres ni en las ideas a menos que sea él y las suyas. 
Florestán 
De cara a las elecciones federales de 2024, el presidente López Obrador ha 
redoblado su ofensiva para hacer una reforma electoral que tiene como 
prioridad, más que asegurar el triunfo de su candidato(a), lo que hoy se ve 
inevitable ante la ausencia opositora, hacerse del control total del Congreso 
de la Unión vía su reducción para asegurarse la mayoría calificada, para lo 
que insiste en desaparecer las instancias autónomas electorales, INE y 
Tribunal, y crear otras a su medida y a su servicio.  
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Esto lo tiene previsto para el mes que viene, noviembre, durante el Mundial, 
cuando estaremos a diez meses del inicio de ese proceso electoral, 
septiembre próximo, lo que lleva al terreno de la urgencia y prioridad para 
garantizar lo que repite en las mañaneras: continuidad de su proyecto y 
revolución de las conciencias. 
 
Enrique Quintana 
AMLO y su apuesta para la sucesión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/27/amlo-y-su-
apuesta-para-la-sucesion/ 
Decía un presidente de la República de otros tiempos que la decisión más 
difícil y trascendente para un primer mandatario era nombrar a su sucesor. 
Suena raro hoy que en una democracia el presidente en turno tenga la 
potestad de nombrar a quien lo va a suceder. Pero no se veía extraño en 
aquellos momentos. 
Hay indicios de que esos viejos tiempos regresaron. 
En Morena, pero también fuera de ese partido y entre toda la clase política 
mexicana no queda ninguna duda de que el presidente López Obrador 
nombrará a quien vaya a ser candidato o candidata presidencial de su fuerza 
política. La decisión se podrá vestir de un formato de encuesta, de consulta 
o de lo que usted quiera, pero estará muy claro de quién vino la bendición. 
Por ahora, con una oposición que no encuentra una figura que la aglutine, 
y con fracturas derivadas de diferencias legislativas, el bloque oficial 
encabezado por Morena es claramente el que tiene mayores posibilidades 
de triunfar en la elección presidencial del 2024. 
 
Darío Celis 
Avanza la aerolínea Mexica  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/27/avanza-la-aerolinea-
mexica/ 
ADEMÁS DE ESTAR confrontado con la Secretaría de Marina (Semar), la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) contradice a la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT). 
Las huestes de Luis Cresencio Sandoval le están ganando la partida a los 
civiles capitaneados por Jorge Nuño y al subsecretario de Transportes, 
Rogelio Jiménez Pons, en pos del control de Aeromar. 
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Como aquí revelamos desde el 5 de octubre: el Ejército quiere quedarse con 
la aerolínea que fundó en 1987 Marcos David Katz Halpern y que ahora dirige 
su hijo Zvi Katz Kenner. 
Aeromar es componente estratégico de un proyecto que el general 
Sandoval vendió al presidente Andrés Manuel López Obrador y que corre 
por dos vías: entrar a un negocio lucrativo y conectar regionalmente al país. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Renuncie, subsecretario Encinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/27/renuncie-
subsecretario-encinas/ 
El subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, que encabeza la 
Comisión de la Verdad y la Justicia para el Caso Ayotzinapa, está en un pozo 
del cual difícilmente va a salir. En una extraordinaria, por insólita, entrevista 
con el diario The New York Times, reconoció que los chats de WhatsApp 
donde sustentó la demolición de la verdad histórica del gobierno de Enrique 
Peña Nieto, sobre la desaparición de los 43 normalistas en 2014, no pudieron 
verificarse como reales. Es decir, son falsos. “Hay unos que hemos 
desechado”, le dijo al periódico. “No tienen elementos suficientes para 
acreditarse”. La fuente que le entregó los chats, pantallazos de celulares, 
admitió Encinas, podría haberlos fabricado. Los chats fueron esenciales para 
presentar la verdad alterna a la investigación del gobierno de Peña Nieto, 
que es sobre los cuales Encinas tejió la nueva narrativa para involucrar a 
militares con los sicarios de Guerreros Unidos, y acusarlos de formar parte 
de la estructura criminal para desaparecer a los normalistas y asesinarlos. 
Cuatro jefes militares están presos por esa acusación, incluido el entonces 
jefe del 27º Batallón de Infantería, el hoy general José Rodríguez. La 
acusación contra los militares fue autorizada por el Presidente, a quien le 
mostró sus “pruebas”. Hoy se puede afirmar que le mintió al Presidente y 
que detonó una confrontación con el Ejército a partir de mentiras. 
 
Martha Anaya 
Por qué acabar con Monreal ahora  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/27/por-que-acabar-con-monreal-ahora-
452292.html 
Allá en el Senado, del lado de los radicales y de los partidarios de Claudia 
Sheinbaum, festejan y se relamen los bigotes. En una de esas –gracias al 
fuego fratricida-, logran ¡ya! verlo fuera de Morena. 
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Son horas aciagas para Ricardo Monreal. Cierto que el zacatecano parece 
tener siete vidas y que ha logrado sortear momentos complicados –algunos 
todavía más duros- a lo largo de su camino, pero también parece cierto que 
el tiempo con los colores guindas se le agota. 
Él mismo comenzó a apuntar en los últimos días la posibilidad del 
“rompimiento” y del “camino sin retorno”; al tiempo que ha abierto sus 
cartas y puesto nombre y apellido, sede y oficinas –la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México- a quienes lo mandan golpear. 
Pero la pregunta que se hacen los monrrealistas no es el ¿por qué? golpean 
a su coordinador en el Senado, cuando tienen más que claro que lo quieren 
fuera de la contienda presidencial y fuera de Morena de una vez por todas. 
La pregunta es ¿Por qué ahorita? ¿Por qué arrecieron los ataques contra 
Ricardo en este momento? 
Los más optimistas suponen que el presidente de la República estaba 
contento con Monreal porque logró sacar adelante la participación del 
Ejército en las calles hasta el 2028, e incluso avizoraban la posibilidad de que 
les abrieran las puertas de nuevo en Palacio Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Por primera vez la Sedatu pone la técnica y la experiencia al 
servicio de la gente: Meyer Falcón - Video 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/por-primera-vez-la-sedatu-pone-la-tecnica-y-la-
experiencia-al-servicio-de-la-gente-meyer-falcon 
Ciudad de México. - Por primera vez en su historia, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) trabaja orientando la 
técnica y la experiencia al servicio de la gente en las zonas de más carencia 
en todo el país, aseguró el titular de la dependencia, Román Meyer Falcón, 
al comparecer ante las Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de Zonas Metropolitanas y Movilidad 
de la Cámara de Diputados, en el marco del análisis del Cuarto Informe de 
Gobierno. Ante legisladoras y legisladores, el secretario Meyer Falcón indicó 
que en estos cuatro años el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
intervino 135 municipios con 950 obras de infraestructura en colonias que 
registran mayor rezago, lo que generó más de 350 mil empleos directos y 
una inversión de más de 22 mil millones de pesos.  
En materia agraria, el titular de la Sedatu informó que la Procuraduría 
Agraria (PA) ha representado a más de 117 mil sujetos agrarios de ejidos y 
comunidades y ha realizado casi 300 mil asesorías en todo el país.  
El Registro Agrario Nacional (RAN) disminuyó en 75% la liberación de 
dominio pleno en comparación con la administración anterior y para reducir 
la desigualdad en el campo, más de 4 mil mujeres en comunidades 
indígenas y rurales obtuvieron la titularidad de sus tierras. 
https://www.youtube.com/watch?v=mSlosuGtvpE&ab_channel=C%C3%A1
maradeDiputados 
(Información también disponible en 6 portales distintos) 
 
Discurso del secretario Román Meyer Falcón al comparecer en 
la Cámara de Diputados  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/discurso-del-secretario-roman-meyer-falcon-al-
comparecer-ante-comisiones-unidas-en-la-camara-de-diputados 
Buen día diputadas y diputados. 
A lo largo de los últimos cuatro años, la Sedatu y las dependencias del Ramo 
15 han marcado su papel en la Cuarta Transformación de México.  
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Hoy tenemos un proyecto de desarrollo social centrado en las necesidades 
de la gente. Hemos puesto la técnica al servicio de los que menos tienen. 
Hemos procurado su bienestar por encima de cualquier interés personal, 
político o privado. Nuestra visión es simple: que lo público sea lo mejor. 
Desde un parque, una escuela, un mercado e incluso el servicio que 
prestamos a todas y todos los ciudadanos. Y esto es porque el modelo del 
pasado fracasó. La transformación del territorio no se puede hacer desde el 
escritorio de una oficina. Hoy seguimos trabajando para reducir las 
desigualdades que más nos lastiman como sociedad. Porque para construir 
un país más equitativo, seguro y sostenible, necesitamos conocerlo desde 
abajo, escuchar sus demandas y colaborar entre todos. Siguiendo el ejemplo 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, hemos recorrido los 
municipios del país dividiendo nuestro trabajo en cuatro ejes de acción. 
Primero, la estrategia de desarrollo urbano, que establece el mejoramiento, 
la planeación y el ordenamiento territorial como pilares fundamentales del 
desarrollo nacional en el mediano y largo plazo.  
Segundo, una política de vivienda guiada no por principios mercantiles, sino 
por una visión social y de derechos humanos. Entendiendo que el estado 
mexicano debe garantizar la posibilidad de una vivienda adecuada para 
todas las personas.  
Tercero, la reconstrucción de las entidades afectadas por los sismos del 2017 
y 2018. 
Y cuarto, la atención al sector agrario y la regularización del suelo, para 
garantizar los derechos de propiedad en ejidos y en comunidades. 
Se han reconstruido más de 6,000 planteles educativos y casi 60 mil familias 
han podido reconstruir sus viviendas, con asistencia técnica de la Conavi. 
Se han reconstruido más de 2 mil inmuebles de alto valor histórico y cultural, 
y casi 200 clínicas de salud.  
En materia agraria, durante esta administración la Procuraduría Agraria 
(PA) ha representado a más de 117 mil sujetos agrarios en ejidos y 
comunidades, y ha realizado casi 300 mil asesorías en todo el país. 
Por su parte, el Registro Agrario Nacional (RAN), en los últimos cuatro años 
ha disminuido en 75% la liberación de dominio pleno, en comparación con 
la administración anterior. También, desde el primer día de esta 
administración pusimos en marcha las mesas agrarias con el objetivo de 
solucionar conflictos en ejidos y comunidades. 
 
 



 

 

 

 
Román Meyer Falcón 
Cuatro años de técnica al servicio del pueblo: panorama de una 
política social  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/cuatro-anos-de-
tecnica-al-servicio-del-pueblo-panorama-de-una 
La visión de desarrollo que hemos establecido para México en la presente 
administración está fundada en una respuesta eficaz y pronta a las 
necesidades reales de la gente sobre el territorio. Para ello, en la Sedatu 
hemos dado un lugar primordial a la técnica como principal herramienta de 
ayuda a las personas que menos tienen, para procurar su bienestar a través 
de acciones concretas y no de politiquería o promesas vacías. 
Sabemos que el mayor potencial transformativo está en el trabajo del sector 
público. Ya no intentamos resolver los problemas desde el escritorio de una 
oficina, sino atacándolos directamente en su origen, hablando con las 
personas y ofreciéndoles soluciones prácticas y efectivas, partiendo de un 
conocimiento profundo de sus demandas para reducir la desigualdad. Todo 
ello ha comenzado a rendir frutos en cada rubro de nuestras labores, y los 
números reflejan el cambio.  
La Procuraduría Agraria ha representado a más de 117 mil sujetos agrarios 
y realizado casi 300 mil asesorías en todo el país. Pusimos en marcha 
también las Mesas Agrarias, una iniciativa para facilitar el diálogo entre 
ejidos y comunidades; ya hemos tenido más de 1,300 sesiones, 
intercambiando ideas para encontrar soluciones comunes en el sector 
agrario. Además, hemos ayudado a más de 4 mil mujeres en comunidades 
indígenas y rurales a obtener la titularidad de sus tierras. 
 
Concluyó la segunda ronda de cuestionamientos al titular de la 
Sedatu, Román Guillermo Meyer Falcón  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/concluyo-la-segunda-
ronda-de-cuestionamientos-al-titular-de-la-sedatu-roman-guillermo-meyer-falcon 
Ciudad de México. - Diputadas y diputados de las comisiones unidas de 
Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de Zonas 
Metropolitanas y de Movilidad, cuestionaron al titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Guillermo Meyer 
Falcón, sobre asentamientos en comunidades indígenas, proyectos de 
gobierno, despojo de tierras, programas de movilidad, planeación y zonas 
metropolitanas.  
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En la segunda ronda de preguntas-respuestas-réplica, la diputada María 
Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC), afirmó que los programas de fomento y 
desarrollo excluyen a gran parte de la población, por lo que es necesario 
incluir a los asentamientos urbanos con rezago de 68 comunidades 
indígenas del país. Preguntó a Meyer Falcón qué consideraciones se están 
tomando hacia los asentamientos de comunidades indígenas y 
afrodescendientes, la aplicación de recursos transversales, los avances 
financieros de estas erogaciones y su impacto en la calidad de vida. Por el 
PVEM, el diputado Mario Xavier Peraza Ramírez señaló que las inversiones 
del Tren Maya llegan a todos los rincones de Yucatán, y que la deforestación 
por esta obra “representa menos del uno por ciento del crecimiento urbano 
desordenado en la península, se está construyendo sobre la autopista 
Mérida-Cancún, simplemente se agregan unos carriles sobre derechos de 
vía ya existentes”.  Agradeció que se atienda a los ejidatarios de forma 
directa y que, a través de la Procuraduría Agraria, se logren recuperar 
cientos de hectáreas. Solicitó poner atención al despojo de 800 hectáreas 
en Yucatán. “Piden justicia, no hubo asambleas y hay deforestación”.    
 
Ninguna huelga en el sector educativo  
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/ninguna-huelga-en-el-sector-educativo/50254414 
Veracruz. - El secretario de Educación Zenyazen Escobar García destacó los 
avances que permiten contar con certidumbre jurídica de inmuebles 
escolares y estabilidad laboral, derivado de la buena relación con los 104 
sindicados. En entrevista exclusiva para el Periódico Imagen de Veracruz 
dijo que la SEV mantiene acercamiento con todas las organizaciones 
magisteriales lo que permite mejora en la calidad en el sistema educativo 
Veracruzano. Destacó que la SEV trabaja en poner orden administrativa y en 
dar certeza jurídica a las escuelas a través del Programa “Escritura Garante 
Escuela Garantizada”. A la fecha entregaron mil escrituras y 117 escuelas ya 
tienen inversiones. Incluso la Procuraduría Agraria Nacional tomó como 
modelo el programa de certeza jurídica de Veracruz. 
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Deficiencias en la operación del RAN y de la Procuraduría 
Agraria – Video  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/deficiencias-en-la-operacion-del-ran-y-
de-la-procuraduria-agraria/ 
Hoy en Las Reporteras que presenta la Jornada de Oriente: 
Patricia Gutiérrez entrevista a David Adrián Martínez Cruz catedrático de la 
Facultad de Derecho de la UAP, con quien conversará acerca de las 
deficiencias en la operación del RAN y de la Procuraduría Agraria, así como 
de la falta de capacitación y de sensibilidad del personal, los rezagos en 
trámites y sentencias, además de la propuesta de trasladar los asuntos 
agrarios al Poder Judicial; En materia agraria, la ley evolucionó, pero no 
ocurrió lo mismo con los órganos autónomos, refiere el catedrático. 
 
Procuraduría Agraria busca ‘derrocar’ a representantes 
comunales de Huiramangaro  
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/pueblos-originarios/procuraduria-
agraria-busca-derrocar-a-representantes-comunales-de-huiramangaro/ 
Michoacán, Morelos. - La Procuraduría Agraria intenta derrocar a las 
autoridades comunales de Huiramangaro a través de una asamblea 
apócrifa convocada mediante una minuta ilegal, denunciaron Rafael Ruíz y 
Efraín Mora, los representantes de bienes comunales. El jefe de la 
Procuraduría Agraria con residencia en Pátzcuaro, Gerardo Ochoa, pretende 
forzar el relevo y deponer a la representación comunal de Santa María 
Huiramangaro en contubernio con el jefe de tenencia mediante una 
asamblea ilegal a celebrarse este 27 de octubre, evidenciaron los afectados. 
Conjeturaron que los coyotes de la Procuraduría Agraria quieren forzar el 
relevo de la autoridad comunal para después adornarse con el triunfo 
judicial que acaba de obtener Huiramangaro en su conflicto ancestral con 
Tingambato por límites territoriales. Afirmaron que el funcionario agrario 
está fabricando un conflicto innecesario en dicha comunidad indígena del 
municipio de Pátzcuaro, atropellando su organización interna, antes de la 
entrega formal de la carpeta básica, en el marco de la ejecución de una 
sentencia del Tribunal Unitario Agrario, distrito 17 de Morelia, “lo que 
acontecerá dentro de pocos meses”, dentro del juicio ya concluido para el 
reconocimiento y titulación de bienes comunales. 
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Inmobiliaria tapa cenote natural y devasta plantas endémicas 
en Dzemul  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/10/26/inmobiliaria-tapa-cenote-natural-devasta-
plantas-endemicas-en-dzemul-356969.html 
Yucatán. - Topógrafos de instancias especializadas en colaboración con la 
subsecretaría de Asuntos Agrarios del Gobierno del Estado de Yucatán 
revisaron las más de 800 hectáreas que presuntamente compró el 
empresario Rodrigo Rosas Cantillo a la exgobernadora Ivonne Ortega 
Pacheco. Los ejidatarios de Dzemul denunciaron fraude contra quien 
resulte responsable e impidieron que el empresario inmobiliario continuara 
desmontando terreno. En una visita al área devastada, se constató que la 
maquinaria que Rosas Cantillo metió y desmontó parte de las 800 hectáreas 
ya mencionadas, destruyó plantas endémicas y además tapó con escombro 
un cenote natural. En el recorrido por los terrenos, el comisario ejidal de 
Dzemul, Roberto Vera Catzín, recalcó que el empresario aseguró que las 
tierras son suyas, porque Ivonne Ortega Pacheco se las vendió. 
“Nos lo asegura, pero no nos ha mostrado papeles ni comprobantes, y 
nosotros sí tenemos ya las pruebas que demuestran que no se ha vendido 
hectárea alguna a ningún particular, y que desde 1925, que se dotó a Dzemul 
de áreas ejidales; no se han vendido nunca a ningún particular, ni media 
hectárea”, apuntó. Cuestionado sobre los pasos que seguirán, Vera Catzín 
comentó que están tranquilos, toda vez que ya cotejaron los planos de 1925 
con los actuales en la junta que sostuvieron el lunes pasado con la 
Procuraduría Agraria de Yucatán y el Registro Agrario Nacional (RAN). 
“Nos dieron la razón, por lo que la medición que realizan los topógrafos 
enviados por las instancias pertinentes en colaboración con la Subsecretaría 
de Asuntos Agrarios del Estado, deja claras las cosas”, apuntó. 
 
Investigan secuestro de visitador agrario en la Huasteca  
https://www.am.com.mx/huasteca/2022/10/26/investigan-secuestro-de-visitador-agrario-
en-la-huasteca-629859.html 
Hidalgo. - Autoridades investigan lo referente al presunto secuestro que 
sufrió un visitador agrario, adscrito a la residencia de la Procuraduría 
Agraria de Huejutla, quien fue liberado en Jaltocán. Hay dos personas 
detenidas por este asunto judicial derivado de la intervención de la Unidad 
Especializada en el Combate al Secuestro (UECS) de Hidalgo. Marco Antonio 
S.S., de 48 años de edad, narró que sus captores solicitaban 2 millones de 
pesos para liberarlo, sin que esto haya sido corroborado hasta el momento. 
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INTERVIENE AYUNTAMIENTO 
El visitador agrario precisó que desde la semana pasada fue privado de la 
libertad y que en el transcurso de este lunes lo liberaron sus captores en el 
municipio de Jaltocán, lugar donde fue auxiliado por la policía del 
ayuntamiento local. 
 
Imparable, la corrupción en Guerrero en el Registro Agrario 
Nacional: Evencio  
https://diario21.com.mx/imparable-la-corrupcion-en-guerrero-en-el-registro-agrario-
nacional-evencio/ 
Guerrero, Chilpancingo. - La presunta corrupción en la Delegación del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en Guerrero, no cesa. El campesino debe 
aportar dinero a los directivos para la liberación de cualquier trámite. 
Así lo denunció Evencio Romero Sotelo, dirigente de la Liga de 
Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos, quien aseguró que en la 
región Costa Grande han documentado al menos 50 casos de ese tipo.  
“Son coyotes oficiales. Empleados de la Procuraduría Agraria y del Registro 
Agrario Nacional que venden la justicia al mejor postor”, acusó y aseguró 
que el RAN está “cooptado” por Plutarco García Jiménez, titular federal del 
RAN y cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Plutarco García Jiménez, afirmó, opera a través de sus hermanos Carlos y 
Arturo, quienes están al frente de la dependencia en Guerrero y “son los que 
regentean la justicia agraria”. Ejemplificó: “En Costa Grande, una señora 
quería hacer el cambio de titular de derechos; la señora que iba a firmar vive 
en Italia de Nuxco, municipio de Tecpan. Se deja venir a Chilpancingo (sic), 
y no la reciben. Durmió dos días en Chilpancingo y tuvo que entregar una 
lana para que la metieran a la oficina”. 
 
Implosión social: Por Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes  
https://5wredactor.com/implosion-social-por-gonzalo-gabriel-estrada-cervantes/ 
Durante la larga y trágica pandemia por la COVID-19 y sus posteriores 
variantes, millones de habitantes del mundo fuimos víctimas de sus 
estragos. Hubo un largo impasse que nos obligó a estar mucho tiempo 
estáticos en nuestras viviendas, barrios y ciudades. Muy en contacto con las 
personas más próximas a nosotros, no solo por parentesco si no por 
vecindad. Seguramente que en ese lapso de tiempo tuvimos reflexiones 
relacionadas con una manera diferente de tratar a la naturaleza, a todos los 
seres vivos y a nuestros semejantes.  
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Muchos tuvimos la ilusión de un retorno a la normalidad pleno de 
sentimientos y acciones solidarias y pacifistas. Alguna vez lo llamé la COVID-
20 (Convivencia para una Vida Digna). Pero tal parece que los seres 
humanos somos de corta memoria y actuamos más al impulso de la 
inmediatez que en una planificación de largo y provechoso alcance. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Comparece titular de la Sedatu ante comisiones de la Cámara 
de Diputados  
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/16015/ComparecetitulardelaSedatuanteco
misionesdelaCamaradeDiputados 
Ciudad de México. - Ante las comisiones unidas de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de Zonas Metropolitanas y de 
Movilidad, de la Cámara de Diputados compareció el titular de la secretaría 
de Desarrollo Agrario (Sedatu), Román Meyer Falcón, con motivo de la glosa 
del Cuarto Informe de Gobierno del Ejecutivo Federal. En su exposición el 
funcionario refirió que con el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) se 
recupera el espacio público; a la fecha se han intervenido 135 municipios de 
la República, con casi 950 obras, ha generado más de 350 mil empleos 
directos y más de 250 mil familias han recibido apoyos directos para la 
ampliación, mejora o sustitución de sus viviendas y, por primera vez, cerca 
de 30 mil familias han recibido las escrituras de su casa.  
Román Meyer Falcón dijo que se trabaja para reducir el rezago habitacional 
y garantizar el derecho a una vivienda adecuada, sin embargo reconoció 
que en el país hay al menos 650 mil viviendas abandonadas y argumentó 
que el proyecto del gobierno actual no solo está enfocado a la construcción, 
sino a la recuperación de estas construcciones, aunque señaló que de éstas 
solo se pueden rescatar 76 mil, pues muchas otras se construyeron en zonas 
inundables, en zonas de recarga de mantos acuíferos, zonas de preservación 
ambiental o que simplemente están a varias horas de los centros de trabajo 
de quienes las adquirieron. 
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Movilidad, reconstrucción, vivienda y presupuesto, principales 
cuestionamientos al titular de la Sedatu  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/movilidad-
reconstruccion-vivienda-y-presupuesto-principales-cuestionamientos-al-titular-de-la-
sedatu 
Ciudad de México. - Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT 
y MC, en una primera ronda de preguntas-respuestas-réplica, cuestionaron 
al titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Guillermo Meyer Falcón, sobre movilidad, seguridad vial, 
reconstrucción, vivienda y presupuesto. Al iniciar los cuestionamientos, el 
diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) expresó su interés por 
conocer el avance del ejercicio presupuestal de 2022 y qué pide para 2023. 
Si bien gran parte del gasto del próximo año está destinado al centro y sur 
del país, qué pasará con los recursos a las grandes urbes en el norte del 
territorio en materia de movilidad. Estimó que no se ha invertido lo 
necesario en asegurar la movilidad y seguridad vial. Se necesitan recursos y 
presupuesto, ya que son fundamentales para la infraestructura urbana, 
calles, cruces seguros, carreteras, pesaje de camiones y dobles remolques. 
“La seguridad vial del país requiere dinero”. 
 
Gobierno de México y Autoridades Tradicionales construyen 
ruta del Plan de Justicia de los Pueblos Wixárika, Na’ayeri, 
O’dam y Meshikan  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-y-autoridades-tradicionales-
construyen-ruta-del-plan-de-justicia-de-los-pueblos-wixarika-na-ayeri-o-dam-y-meshikan-
318158 
Durango. - La construcción del Plan de Justicia de los Pueblos Wixárika, 
O´dam, Na´ayeri y Meshikan, avanza con acuerdos concretos mediante un 
diálogo circular entre el Gobierno de México y las autoridades tradicionales 
de la sierra madre occidental de Durango, Nayarit y Jalisco, en los temas de 
lugares sagrados cultura e identidad, tierra y territorio, recursos naturales y 
medio ambiente, gobierno tradicional, paz y seguridad, así como bienestar 
común. Al encabezar la reunión de evaluación entre dependencias de la 
Administración Pública Federal y gobiernos tradicionales en la capital 
duranguense, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, señaló que una vez delineadas las  
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acciones del Plan de Justicia de los cuatro pueblos, “lo que sigue es trabajar 
y lo vamos a hacer como han hecho nuestros antepasados, con entrega, 
humildad, compromiso”. 
 
Comparece en San Lázaro Román Meyer, titular de Sedatu  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comparece-en-san-lazaro-roman-meyer-titular-
de-sedatu 
Ciudad de México. - Al iniciar en San Lázaro la comparecencia del titular de 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, señaló hasta el momento se han aprobado siete reformas en 
la Cámara de Diputados, entre las que destacó la Ley de Asentamientos 
Humanos Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. "Que permitirá a 
los institutos municipales y metropolitanos tener planeación, gozar de una 
mayor autonomía financiera técnica y operativa", explicó. Añadió que, en los 
últimos tres años de la administración anterior, y con un presupuesto de 
más del doble, se realizaron solamente dos planes de desarrollo urbano. 
"Publicamos la Estrategia Nacional de Ordenamiento Territorial, 
publicamos el Sistema de Información Territorial y Urbano, dos normas 
oficiales mexicanas en materia de planeación urbana, y otras cinco en 
camino. Además, al finalizar este año, habremos actualizado más de 80 
planes de desarrollo urbano municipales, metropolitanos y regionales", 
comentó Meyer Falcón. 
 
Cuestionan política de Sedatu; recortes, bajo presupuesto y 
viviendas abandonadas, principales reclamos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cuestionan-politica-de-sedatu-recortes-bajo-
presupuesto-y-viviendas-abandonadas-principales-reclamos 
Ciudad de México. - Durante su comparecencia, los diputados del PRI, PAN 
y MC cuestionaron al titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, sobre el bajo presupuesto para 
programas prioritarios de la secretaría, la implementación de la Ley de 
Movilidad, y las viviendas abandonadas en el país; mientras que los 
legisladores de Morena, PT y PVEM le ofrecieron su respaldo para aumentar 
el presupuesto destinado a la dependencia, y calificaron como positivas las 
acciones implementadas. Ante la Comisión de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial, de la Cámara de Diputados, en el marco de la 
glosa del Cuarto Informe de Gobierno, Meyer Falcón señaló que se 
redireccionó la política de vivienda del Infonavit, el Fovissste, la Sociedad  
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Hipotecaria Federal y la Comisión Nacional de Vivienda, para mejorar y 
ampliar las viviendas actuales, y dejar de lado la construcción de nuevas, 
porque “ahí es donde se concentra el rezago a nivel nacional.”   
“A nivel nacional, nos dejaron las administraciones pasadas, 650 mil 
viviendas abandonadas, que son prácticamente la zona metropolitana de 
Puebla, si tuviéramos que ponerlas todas juntas. Nos hemos dado a la tarea 
de recuperar 76 mil viviendas, porque muchas de ésas ya no se pueden 
recuperar porque fueron construidas en zonas inundables, zonas de recarga 
de mantos acuíferos, zonas de preservación ambiental, porque 
simplemente están a cuatro o cinco horas, y por algo se abandonaron”, 
comentó. 
 
Diputados de Morena ofrecen más gasto a Sedatu  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-morena-ofrecen-mas-gasto-sedatu 
Ciudad de México. - Al comparecer en la Cámara de Diputados, PRI, PAN y 
MC cuestionaron al titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Guillermo Meyer Falcón, sobre el bajo presupuesto para 
programas prioritarios, la implementación de la Ley de Movilidad, y las 
viviendas abandonadas en el país. A su vez, legisladores de Morena, PT y 
PVEM le ofrecieron su respaldo para aumentar el presupuesto destinado a 
la dependencia, y calificaron como positivas las acciones desarrolladas. 
Ante la Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, en la 
glosa del 4 Informe de Gobierno, Meyer Falcón señaló que se redireccionó 
la política de vivienda para mejorar y ampliar los hogares actuales, y dejar 
de lado la construcción de nuevas, porque “ahí es donde se concentra el 
rezago a nivel nacional”. 
 
Reprochan a Sedatu convalidar obras sin todos los requisitos  
https://www.reforma.com/reprochan-a-sedatu-convalidar-obras-sin-todos-los-
requisitos/ar2493430 
Ciudad de México. - Diputados de Oposición le reprocharon al Secretario de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer, que la dependencia 
a su cargo convalidara obras que no cuentan con todos los requisitos de ley, 
como el Tren Maya, y que pese al rezago de instituciones como el Registro 
Agrario Nacional (RAN) no se atreva a solicitar más recursos al Gobierno 
federal. En el marco de la comparecencia de Meyer ante comisiones con 
motivo del Cuarto Informe de Gobierno, la emecista María Elena Limón  
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lamentó que la Sedatu validara el Tren Maya aun cuando no se están 
ofreciendo de forma adecuada medidas de contención y resarcimiento por 
los daños que ésta generará. "Nos parece inaudito que la Sedatu haya tenido 
que convalidar el capricho presidencial a costa de la riqueza natural y 
arqueológica del sureste del País", expresó. La legisladora advirtió que esta 
ha sido una constante en las obras emblemáticas del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Como ejemplo, señaló la zona de influencia del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en donde el cambio de uso de 
suelo se ha realizado con poca transparencia y sin apego a las reglas. 
Johana Moncerrat Hernández, del PRI, advirtió que entre 2018 y 2022, el 
presupuesto de la dependencia federal se ha reducido en un 38 por ciento 
y criticó que el Cuarto Informe de Gobierno plantee que la Secretaría 
promovió un ordenamiento equilibrado en el territorio de influencia del 
Tren Maya, a pesar de que la obra no cuenta con los estudios de impacto 
necesarios. 
 
Asegura Sedatu que impacto ambiental por Tren Maya es de 
casi 5 mil hectáreas  
https://www.cronica.com.mx/nacional/asegura-sedatu-impacto-ambiental-tren-maya-5-
mil-hectareas.html 
Ciudad de México. - El impacto ambiental del Tren Maya, que se construye 
a lo largo de mil 525 kilómetros en el sureste mexicano, será tan sólo de 
cuatro mil 900 hectáreas, aseguró Román Meyer, secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, ante diputados de las comisiones de Vivienda; 
de Movilidad, y de Zonas Metropolitanas de la Cámara de Diputados. 
En su comparecencia, el funcionario federal explicó que las afectaciones son 
en zonas que ya están impactadas y se ubican al costado de vialidades, por 
lo que negó que haya destrucción de selva, como se ha criticado y 
denunciado. Ante cuestionamientos de los diputados de todas las 
fracciones parlamentarias, Román Meyer aseguró que para mitigar estos 
daños trabaja en crear nuevas áreas naturales. 
“El impacto actualizado por el Tren Maya será de cuatro mil 900 hectáreas, 
anteriormente se mencionaron, 20 mil o 200 mil. No es así. Serán alrededor 
de cinco mil hectáreas las impactadas y la mayoría va al costado de una 
vialidad ya impactada, que son las propias carreteras. Con excepción del 
tramo 5, una sección del tramo 6, va a un costado de vialidades ya 
impactadas que tienen una lógica urbana al respecto. 
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Román Meyer: "Reconstrucción al 97 % tras sismo de 2017"  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/26/roman-meyer-reconstruccion-al-97-
tras-sismo-de-2017-452169.html 
Ciudad de México. - El programa de reconstrucción de viviendas afectadas 
por el sismo de 2017 registra un avance del 97 por ciento, lo que está en su 
último año de ejecución, aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer. “El avance global en 
materia de reconstrucción es del 97 por ciento, ya estamos en el último año 
prácticamente en el proceso de reconstrucción, hay que recordar que es un 
programa de coordinación con otras dependencias y que cada 
dependencia, salud, educación, cultura es responsable de la ejecución de su 
propio presupuesto”, señaló el secretario durante su comparecencia ante 
comisiones unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial; 
Vivienda, Zonas Metropolitanas; y de Movilidad con motivo de la Glosa por 
el Cuarto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En su comparecencia de cuatro horas, el funcionario detalló que 
en concordancia con el ejemplo del titular del Ejecutivo su trabajo está 
dividido en cuatro ejes de acción: la estrategia de desarrollo urbano; una 
política de vivienda guiada por una visión social y de derechos humanos en 
el entendido de que el Estado debe garantizar una vivienda adecuada; la 
reconstrucción de las entidades afectadas por los sismos del 2017 y 2018; y 
la atención al sector agrario y la regularización del suelo, para garantizar los 
derechos de propiedad en ejidos y en comunidades. 
 
Preparan nuevo parque solar a gran escala para la región norte 
de Guanajuato  
https://periodicocorreo.com.mx/nuevo-parque-solar-en-guanajuato-es-anunciado/ 
Guanajuato. - La empresa La Sauceda Solar S.A.P.I. de C.V. alista un proyecto 
de energía renovable de gran escala que se localizará en San Diego de la 
Unión, casi en los límites con San Luis Potosí y en colindancias con la 
autopista federal 57. Este sería el tercer desarrollo de energías limpias en la 
región norte del estado. Ahí se ubican el parque solar fotovoltaico “Don 
José”, en San Luis de La Paz; y el parque eólico de Iberdrola en San Felipe, 
cuya operación está suspendida desde febrero pasado. 
En el caso del parque que se edificará en San Diego de la Unión, la compañía 
La Sauceda Solar incluso ya presentó la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat). Así lo reveló la revista Forbes en su edición de este miércoles. 
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Demandan ejidos cambios al Plan de Manejo de la Reserva de 
la Biosfera de Vizcaíno  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/demandan-ejidos-cambios-al-plan-de-
manejo-de-la-reserva-de-la-biosfera-de-vizcaino-9097781.html 
Baja california Sur, La Paz. - El Dirigente de la Confederación Nacional 
Campesina en el municipio de Mulegé, Arturo Saldaña, informó que a 4 años 
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, siguen en 
espera de una respuesta a la demanda de los ejidos del Valle de Vizcaíno y 
la Zona Pacífico Norte. Los cuales desde hace años están pidiendo se 
modifique el Plan de Manejo de la Reserva de la Biosfera de Vizcaíno, 
(REBIVI), a fin de que se modifique la Zona Núcleo en la zona costera que va 
desde el norte de Punta Abreojos hasta la Bahía Sebastián Vizcaíno. 
Lo anterior, derivado de que con este status, en estas tierras queda 
prohibida cualquier actividad productiva, debido a que originalmente se 
trataba de una superficie donde habitada por el berrendo, un mamífero 
enlistado como en peligro de extinción en la Nom-059-SEMARNAT-2010, 
que desde hace años dejó de circular por esa amplia zona, debido a que fue 
estabulado a fin de garantizar su reproducción, en un sitio donde hay 
corrales de manejo, se alimenta con alfalfa y se le proporciona agua para su 
sobrevivencia, lo mismo que a otros ejemplares que han sido liberados en el 
monte. Arturo Saldaña recordó que han sido dos cartas las que le han 
enviado al presidente y al titular de la Comisión Nacional de Areas Naturales 
Protegidas; la primera en el año 2018 y la segunda en el 2020, sin embargo, 
a la fecha no hay respuesta. 
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